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Le	  PLAN	  COMMUNAL	  de	  DEPLACEMENT	  DOUX	  

De	  Sautron	  

REFLEXIONS	  des	  Conseils	  de	  Quartiers	  

Présentation	  du	  dossier	  à	  Nantes	  Métropole	  en	  date	  du	  13	  mars	  2013	  

	  

Rappel	  :	  

Nantes	  Métropole	  avait	  engagé	  en	  mai	  2011	  une	  première	  étude	  sur	   les	  déplacements	  
vélos	  sur	  la	  commune	  de	  Sautron.	  Suite	  à	  cette	  première	  approche,	  et	  à	  la	  demande	  de	  
Mme	  Le	  Maire,	  les	  conseils	  de	  quartiers	  avaient	  élaboré	  un	  avant-‐projet	  de	  circuits	  vélos	  
sur	  la	  commune.	  Celui-‐ci	  avait	  été	  présenté	  à	  Nantes	  Métropole	  en	  mairie	  le	  8	  juin	  2011.	  

Fort	  de	  ce	  dossier	  et	  avec	  un	  œil	  plus	  expert,	  Nantes	  Métropole	  a	  présenté	  à	  nouveau	  le	  
21	  janvier	  2013	  à	  Mme	  Le	  Maire	  et	  aux	  conseils	  de	  quartiers	  sautronnais	  la	  synthèse	  de	  
leur	   travail.	   Constitué	   de	   33	   slides,	   ce	   travail	   propose	   les	   solutions	   retenues	   à	   l’heure	  
actuelle	  par	  Nantes	  Métropole	  pour	  faciliter	  les	  déplacements	  vélos	  sur	  notre	  commune.	  

Sur	   la	   base	   de	   ces	   derniers	   documents,	   Mme	   Le	   Maire	   a	   de	   nouveau	   demandé	   aux	  
conseils	  de	  quartiers	  de	  donner	  leur	  avis	  sur	  ces	  propositions.	  Ce	  document	  a	  donc	  	  pour	  
objectif	  d’apporter	  les	  éléments	  de	  réflexions	  des	  conseils	  de	  quartiers.	  

	  

Analyse	  du	  projet	  de	  Nantes	  métropole	  	  

Les	   conseils	  de	  quartiers	   sont	  bien	   conscients	  de	   la	  difficulté	  de	   trouver	  des	  parcours	  
vélos	   «	  idéaux	  »,	   compte	   tenu	   des	   espaces	   restreints	   et	   de	   l’aspect	   financier	   de	   leurs	  
réalisations.	   Ils	   réaffirment	   néanmoins	   les	   préoccupations	   qu’ils	   ont	   pu	   avoir	   lors	   de	  
leurs	  échanges	  avec	  les	  Sautronnais	  et	  qui,	  à	  leurs	  yeux,	  ne	  peuvent	  être	  que	  des	  facteurs	  
de	  	  réussite	  et	  d’adhésion	  de	  la	  population	  pour	  ces	  déplacements	  doux.	  La	  mise	  en	  place	  
de	  ces	  tracés	  doit	  répondre	  aux	  impératifs	  suivants	  :	  

• Assurer	  la	  continuité	  des	  parcours,	  
• Privilégier	   des	   tracés	   adaptés	   aux	   déplacements	   les	   plus	   fréquents	   et	   les	   plus	  

cohérents,	  
• Proposer	  des	  circuits	  annexes	  plus	  sereins,	  hors	  de	  la	  grande	  circulation,	  
• Favoriser	   la	   sécurité	   des	   vélos	   en	   privilégiant	   des	   circuits	   si	   possible	  

indépendants,	  à	  tout	  le	  moins	  hors	  du	  gabarit	  de	  la	  circulation	  routière.	  

Ce	   travail	   des	   conseils	   de	   quartiers	   a	   une	   nouvelle	   fois	   été	   l’occasion	   pour	   nous	   de	  
parcourir	  les	  rues	  sautronnaises	  et	  de	  se	  projeter	  à	  plus	  long	  terme	  sur	  le	  futur	  :	  

• Comment	  peut-‐on	  imaginer	  Sautron	  demain	  ?	  (on	  parle	  bien	  sûr	  uniquement	   ici	  
des	  déplacements	  doux),	  

• Que	   veut-‐on	   offrir	   aux	   habitants	   pour	   que	   ces	   déplacements	   soient	   facilement	  
identifiables,	  efficaces,	  opérationnels,	  adaptés	  et	  pratiques	  ?	  

	  

	  

Nos	  réflexions	  nous	  ont	  amenés	  aux	  constats	  suivants	  :	  
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• Les	   propositions	   faites	   par	   Nantes	   métropole	   rejoignent	   celles	   formulées	   dans	  
l’avant-‐projet	  des	  conseils	  de	  quartiers	  de	  juin	  2011,	  quant	  à	  l’identification	  des	  
parcours	  :	  

ü Créer	  des	  raccordements	  par	  rapport	  aux	  circuits	  vélos	  existants,	  
ü Favoriser	  le	  transit	  est-‐ouest	  par	  la	  création	  de	  liaisons	  au	  nord	  et	  au	  sud	  

de	   l’axe	  principal	   constitué	  de	   la	   rue	  de	  Bretagne	  et	  de	   la	   rue	  de	  Nantes	  
véritable	  charnière	  urbaine,	  

ü Proposer	   un	   axe	   nord	   par	   la	   rue	   du	   Cens	   –	   rue	   du	  Doussais	   –	   rue	   de	   la	  
Forêt,	  

ü Proposer	   un	   à	   trois	   axes	   au	   sud	   pour	   des	   parcours	   plus	   «	  sereins	  »,	   la	  
circulation	  actuelle	  y	  étant	  très	  peu	  dense	  et	  très	  limitée	  «	  naturellement	  »	  
en	  vitesse,	  si	  ce	  n’est	  peut-‐être	  les	  rues	  de	  Plaisance	  et	  des	  Charmes,	  

• Si	   ces	   tracés	   sont	   tout	   a	   fait	   bien	   ciblés,	   il	   n’en	   demeure	   pas	   moins	   que	   nous	  
n’avons	  pas	  suffisamment	  pris	  en	  compte	  l’axe	  principal	  et	  structurant	  de	  notre	  
commune	  :	  les	  rues	  de	  Bretagne	  et	  de	  Nantes.	  

• Et	  c’est	  la	  présentation	  des	  aménagements	  de	  la	  rue	  de	  Bretagne	  bientôt	  en	  cours	  
de	  réalisation	  qui	  nous	  a	  alertés	  :	  

ü Les	  pistes	  vélos	  seront	  enfin	  sécurisées	  avec	  l’adoption	  du	  partage	  piéton	  
–	  vélo,	  

ü Les	  vélos	  circuleront	  donc	  hors	  trafic	  routier,	  
ü Ce	   projet	   a	   reçu	   l’approbation	   entière	   de	   tous	   les	   conseils	   de	   quartiers,	  

membres	  de	  cette	  réflexion	  déplacement	  doux,	  
• Et	  s’il	  en	  est	  ainsi,	  pourquoi	  ne	  pas	  penser	  à	  notre	  axe	  structurant	  NON	  aménagé	  :	  

ü Ne	  pourrait-‐on	  pas	  l’adapter	  dans	  le	  même	  esprit	  ?	  
ü Mais	  comment	  prendre	  en	  compte	  la	  mise	  en	  place	  de	  tracés	  vélos	  compte	  

tenu	  de	  la	  rénovation	  récente	  du	  centre	  bourg	  ?	  
• C’est	  dans	  cet	  esprit	  que	  nous	  avons	  arpenté	  à	  nouveau	  les	  rues	  de	  Bretagne	  et	  de	  

Nantes	  pour	  examiner	   les	  possibilités	  d’aménagement	  de	  tracés	  vélos.	  Qu’avons	  
nous	  constaté	  ?	  

ü La	   largeur	   de	   la	   voirie	   varie	   de	   l’entrée	   est	   au	   centre	   bourg	  :	   elle	   passe	  
irrégulièrement	   de	   près	   de	   11,0	   m	   à	   8	   m,	   voire	   7	   m,	   avec	   des	   zones	  
fluctuantes	  	  (schéma	  ci-‐joint)	  
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ü Côté	  sud,	  une	  quasi	   linéarité	  de	   la	  bordure	  de	  trottoir	  existe	  entre	   la	  rue	  
du	  Cens	  et	   la	  route	  de	  Brimberne.	  Un	  retrait	  de	  0,5	  à	  0,7	  m	  en	  retrait	  se	  
crée	  à	  partir	  de	  la	  rue	  du	  Cens	  vers	  le	  bourg,	  

ü La	  dénivelée	  en	  contrebas	  des	  terrains	  sur	  ce	  côté	  est	  parfois	  importante,	  
là	  ou	  les	  limites	  de	  parcelles	  sont	  délimitées	  par	  des	  grillages	  et	  rarement	  
par	  des	  murets,	  	  

ü Côté	  nord,	  des	  murets	  bordent	  les	  trottoirs	  le	  long	  des	  propriétés,	  
ü Ce	  sont	  surtout	  les	  bordures	  de	  trottoir	  «	  en	  accordéon	  »	  qui	  matérialisent	  

la	  chaussée,	  laissant	  la	  place	  à	  de	  larges	  trottoirs,	  
ü Sur	   la	   grande	   majorité	   de	   ceux-‐ci,	   seules	   des	   jardinières	   viennent	   faire	  

obstacle	  à	  un	  éventuel	  passage	  longitudinal,	  
ü Cet	  espace,	  délesté	  des	  jardinières,	  pourrait	  accueillir	  au	  moins	  un	  passage	  

de	  vélos,	  voire	  un	  double	  sens	  si	  tant	  est	  que	  l’on	  modifie	  les	  bordures	  de	  
trottoirs,	  en	  diminuant	   la	  chaussée,	  réduisant	  par	   là	  même	  la	  vitesse	  des	  
véhicules	  à	  moteur,	  

ü Bien	   sûr,	   des	   passages	   plus	   délicats	  
subsistent,	   tel	   que	   l’approche	   de	   la	  
rue	   du	   Cens	   où	   le	   trottoir	   ne	   fait	  
environ	  que	  1,20	  de	  large.	  Mais	  c’est	  
à	   cet	   endroit	   que	   la	   chaussée	   est	   la	  
plus	  large,	  près	  de	  14,5	  m.	  

ü Pour	  l’aménagement	  de	  ce	  carrefour,	  
il	   ne	   serait	   pas	   déraisonnable	  
d’envisager	   la	   démolition	   de	   notre	  
«	  ancienne	   fontaine	  »	   et	   d’y	  
substituer	  un	  rond-‐point	  de	  même	  niveau	  que	  la	  chaussée	  avec	  des	  pavés	  
collés	  comme	  les	  autres	  carrefours,	  

ü Reste	   l’équipement	   de	   couloirs	   de	   vélos,	   de	   l’immeuble	   du	   Berligout	   au	  	  
Crédit	  Mutuel,	  

ü Le	   trottoir	   est	   très	   large	   mais	   «	  encombré	  »	   par	   des	   jardinières	  
débordantes	  et	  de	  quelques	  poubelles,	  

ü Une	   modification	   à	   moindre	   coût	   –	   	   rétrécissement	   des	   jardinières	  
jusqu’au	  niveau	  des	  bordures	  des	  parkings	  de	  voitures	   	   -‐	  permettrait	  de	  
laisser	  le	  champ	  libre	  à	  un	  double	  sens	  vélo,	  
	  

	  	  Avant	   	   	   	   	   Après	  

	  	   	  
	  

ü On	   ne	   doit	   pas	   néanmoins	   sous-‐estimer	   le	   coût	   de	   	   ces	   aménagements,	  
mais	  ils	  peuvent	  être	  étalés	  dans	  le	  temps,	  
	  

C’est	  ainsi	  qu’un	  parcours	  vélo	  double	  sens	  pourrait	  très	  bien	  être	  envisagé	  sur	  toute	  la	  
rue	  de	  Bretagne	  et	  de	  la	  rue	  de	  Nantes,	  permettant	  à	  nos	  concitoyens	  de	  se	  déplacer	  en	  
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toute	   sécurité	   sur	   un	   circuit	   qu’ils	   empruntent	   parfois	   d’eux-‐mêmes	   sur	   les	   trottoirs	  
actuels	   (nous	   en	   avons	   fait	   la	   constatation	   pendant	   que	   nous	   déambulions	   sur	   ces	  
espaces).	  
	  
C’est	  cet	  axe	  qu’il	  faut	  privilégier	  avant	  tout	  :	  

• Il	  assurera	  la	  continuité	  de	  l’aménagement	  futur	  de	  la	  rue	  de	  Bretagne,	  à	  partir	  du	  
parc	  de	  la	  Linière,	  

• il	  desservira	  	  tous	  les	  commerces	  actuels,	  allant	  de	  l’épicerie	  fine	  rue	  de	  Bretagne	  
au	  Super	  U,	  en	  passant	  par	  le	  centre	  du	  Cormier,	  

• il	   n’impactera	   en	   rien	   le	   côté	   sud	   de	   cet	   axe	   structurant	  :	   pas	   de	  modifications	  
immédiates	  des	  bordures	  de	  trottoirs	  à	  réaliser	  –	  linéarité	  de	  celles-‐ci	  conservée	  
sur	  tout	  le	  trajet	  (a	  plus	  long	  terme,	  des	  aménagements	  pourront	  être	  envisagés	  
en	  fonction	  des	  moyens	  financiers	  disponibles	  et	  des	  constructions	  futures)	  

• seuls	  les	  trottoirs	  et	   les	  bordures	  nord	  demandent	  des	  modifications	  –	  parfois	  à	  
moindre	  coût,	  	  

• la	   chaussée	   peut	   être	   réaménagée	   et	   rétrécie	   compte-‐tenu	   des	   largeurs	   très	  
variables,	  

• cette	  modification	  de	  chaussée	  et	  de	  trottoirs	  pourrait,	  elle	  aussi,	  être	  étalée	  dans	  
le	  temps	  :	  

ü 1er	  tronçon	  :	  Parc	  de	  la	  Linière	  –	  Centre	  du	  Cormier,	  
ü 2	  ième	  tronçon	  :	  Centre	  du	  Cormier	  –	  Super	  U,	  

• c’est	  l’axe	  le	  plus	  emprunté	  par	  les	  vélos,	  hormis	  les	  accès	  aux	  terrains	  de	  sport,	  
• sans	   sous-‐estimer	   les	   contraintes	   et	   recommandations	   techniques	   en	   terme	   de	  

largeur	   minimale	   des	   pistes	   et	   trottoir	   (voir	   le	   «	  guide	   des	   aménagements	  
cyclables	  »	  de	  Nantes	  métropole),	  ne	  faut-‐il	  pas	  faciliter	  et	  orienter	  le	  passage	  des	  
vélos	   sur	  des	  emplacements	  qu’ils	  emprunteront	  quoiqu’il	   advienne	  ?	  du	  moins	  
dans	   la	   partie	   centrale	   du	   Berligout,	   le	   reste	   pouvant	   répondre	   aisément	   aux	  
normes	  de	  ces	  recommandations,	  

• c’est	  l’axe	  le	  plus	  rationnel	  en	  terme	  de	  desserte	  des	  commerces,	  
• il	   nous	   paraît	   important	   de	   porter	   l’effort	   financier	   sur	   cet	   axe,	   plutôt	   que	   de	  

matérialiser	  des	  axes	  qui	  sont	  très	  peu	  fréquentés,	  
• un	  temps	  de	  validation	  de	  ces	  aménagements	  serait	  nécessaire	  avant	  d’envisager	  

la	  poursuite	  des	  tracés	  sur	  le	  reste	  de	  la	  commune	  :	  répondent	  –ils	  à	  l’attente	  de	  
nos	  concitoyens	  ?	  un	  sondage	  d’opinions	  pourrait	  être	  réalisé	  à	  ce	  sujet.	  

Pour	   illustrer	   ces	   réflexions,	   nous	   avons	   voulu	   vous	   présenter	   ces	   divers	   points	   et	  
suggestions	   	   dans	  un	  document	  Powerpoint	   joint,	   intitulé	  :	   «	  	   l’axe	  vélo	   structurant	  de	  
Sautron	  ».	  

	  

Qu’en	  est-‐il	  des	  autres	  cheminements	  ?	  

• Pour	   nous,	   ils	   ne	   nous	   semblent	   pas	   prioritaires,	   compte	   tenu	   de	   leurs	   faibles	  
fréquentations,	  

• Nous	   préférons	   voir	   mettre	   les	   moyens	   financiers	   sur	   l’axe	   structurant,	   plutôt	  
qu’un	  «	  saupoudrage	  »	  soit	  réalisé,	  

• Le	  projet	  de	  rénovation	  du	  «	  Chemin	  du	  Diable	  »	  (pour	  un	  montant	  estimé	  de	  70	  
000	  €)	   ne	  nous	   semble	   pas	   prioritaire,	   compte	   tenu	  des	   informations	   en	  notre	  
possession	  en	  ce	  moment,	  

• Quoiqu’il	  en	  soit,	  on	  pourra	  favoriser	  ces	  parcours	  à	  moindre	  frais,	  en	  mettant	  en	  
place	   de	   simples	   balisages	   –	   au	   sol	   ou	   par	   pancartes	   –	   seulement	   au	   début	   de	  
chaque	   voie	   et	   aux	   intersections	   de	   rues	   pour	   favoriser	   et	   guider	   les	  
déplacements	  vélos,	  
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• En	  effet,	  la	  vitesse	  des	  véhicules	  sur	  ces	  voies	  annexes	  y	  est	  faible,	  et	  un	  partage	  
voitures-‐	   vélos	   se	   fait	   déjà	   tout	   naturellement,	   sans	   besoin	   d’y	   apporter	   des	  
marquages	  au	  sol	  conséquents	  et	  redondants,	  tel	  que	  les	  chaucidoux,	  

• Par	  contre,	  la	  réalisation	  de	  la	  piste	  vélo	  rue	  de	  la	  Ferme	  nous	  semble	  très	  réaliste,	  
puisqu’elle	  permettra	  de	   raccorder	   la	   rue	  de	   la	  Forêt	  au	  nouveau	  projet	   rue	  de	  
Bretagne,	  

• L’aménagement	  de	  la	  route	  de	  Brimberne	  mérite	  de	  s’y	  pencher	  dès	  aujourd’hui,	  
même	   ces	   travaux	   sont	   prévus	   plus	   tard,	   compte-‐tenu	   des	   projets	   immobiliers	  
qui	  devraient	  voir	  bientôt	  le	  jour,	  

• Un	  étalement	  dans	  le	  temps	  pour	  l’aménagement	  de	  ces	  axes	  est	  nécessaire	  si	  l’on	  
veut	  porter	  notre	  effort	  sur	  l’axe	  structurant,	  

• Ces	   trajets	  annexes	  et	   tous	   les	  circuits	  vélos	  du	  centre	  bourg	  de	  Sautron	  seront	  
aussi	  mieux	   connus	  par	   la	  mise	   à	   disposition	   en	  mairie	   et	   dans	   les	   commerces	  
d’une	  plaquette	  spécialement	  conçue	  à	  cet	  effet,	  

• La	  circulation	  douce	  des	  vélos	  dans	  le	  centre	  bourg	  serait	  facilitée	  aussi	  par	  une	  
réduction	  significative	  de	  la	  vitesse	  des	  véhicules	  à	  moteur.	  Une	  extension	  et	  une	  
uniformité	  d’une	  vitesse	  limitée	  à	  30	  Km/h	  ne	  nous	  paraîtraient	  pas	  incohérentes,	  
dans	  un	  espace	  facilement	  identifiable	  par	  les	  usagers.	  
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